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首届北京国际
光影艺术季启幕

8月20日晚，首届北京

国际光影艺术季（玉渊潭

站）“万物共生”户外光影艺

术沉浸式体验展，在玉渊潭

公园“樱落花谷”正式拉开

帷幕。本次展出的沉床花

谷自然瑰丽与科技灯光璀

璨梦幻的夜晚画卷，将为首

都夜间经济地图再添新亮

点，为广大市民晚间游园再

提供新模式。

中国城市报记者 全亚军摄

北京拟立规加强短租房监管

国内民宿业或再度面临洗牌国内民宿业或再度面临洗牌

某民宿房间一角。

■中国城市报记者 张亚欣

日前，北京市住建委、北京
市公安局、北京市网信办三部
门联合起草了《关于规范管理
短租住房的通知（征求意见
稿）》（以下简称《意见稿》），针
对城市短租房向社会公开征求
意见。

《意见稿》提出要明确短
租房经营条件、互联网平台信
息审核要求、属地监管责任及
违规处罚，同时还提出经营短
租房需征得楼内居民同意、短
租房要符合安全条件等，并表
示将以北京为示范，把相应模
式逐步扩展到全国。该《意见
稿》一旦通过并正式实施，意
味着北京将启动“史上最严”
民宿监管模式，再加上今年新
冠肺炎疫情已经带来的影响，
民宿行业或将迎来新一轮的
洗牌。

明确短租住房经营条件
民宿房东“意难平”

今年年初暴发的新冠肺炎
疫情，让全国旅游业按下了“暂
停键”，停止发团、各种退订比
比皆是。其中，民宿业也是受
冲击较大的“重灾区”之一，不
少民宿房东由于撑不住房租和
运营费用的压力而无奈撤出。
受客观环境因素的影响，民宿
行业在今年上半年本就已历经
了一轮洗牌。

如今，虽然全国疫情防控
形势持续向好、低风险地区跨
省团队游陆续开放，但在“旧伤
未愈”的情势下，《意见稿》还是
让一众民宿房东感到措手不
及。其中，最具有争议的一条
是，要明确短租住房的经营条
件，即应当取得房屋业主的书
面同意并符合小区管理规约或

业主大会决定；没有管理规约
或业主大会决定的，应当取得
本栋楼内其他业主的书面同
意。此外，房屋还应当符合建
筑、消防、治安、卫生等方面的
安全条件，并依法办理房屋出
租登记。

记者在采访中发现，正是
这条看起来颇为严厉的意见让
民宿房东们普遍对自己的民宿
房东生涯感到担忧。

“说真的，作为一个能熬过
疫情的民宿房东，我承担了太
多经济和精神方面的压力。如
果《意见稿》一旦确认实施，对
于我们民宿房东，特别是专职
民宿房东而言，影响一定很
大。”某民宿房东许立阳告诉记
者，今年是他在北京做专职民
宿房东的第三年，无疑也是最
惨的一年。

许立阳坦言，从今年年初
疫情暴发开始，他所经营的两
家民宿均处于亏损状态。“其
实我的民宿早在去年年底就
已经全部预定出去了，但从疫
情暴发时，我就开始不断处理
退订单，多数人都是直接要求
无损退订。后来的几个月基
本没单子，干耗房租。直到进
入7月，北京应急响应降为3
级后，民宿才开始有零星的订
单可接，但这次《意见稿》又突
然增加了我的经营难度。”许
立阳说。

“没想到行业还没有彻底
回暖，一盆冷水就兜头而来。”
同为职业民宿房东的媛媛说，
取得房主的书面同意比较简
单，但真正的门槛是取得本栋
楼内其他业主的书面同意。“我
的民宿开在一个老旧小区里
面，根本就没有业委会。如果
我想继续开民宿，只能挨家挨
户上门签字，想想都觉得难如
登天。”媛媛说。

其实，媛媛的担忧并非空
穴来风。记者通过随机街采发
现，不少业主都认为小区内经
营民宿存在安全隐患，且有被
打扰的可能性，并不是很支持
业主或租客经营民宿。其中一
业主直言：“说白了，你干民宿
赚了钱，我们这些邻居又不分
红还可能被打扰，那为啥还要
支持呢？”

此外，除了北京本地的民
宿房东对《意见稿》“意难平”
外，重庆民宿房东刘贤很担心
该《意见稿》在北京落地后，很
快在全国推广。“这对我们民宿
房东来说十分不利。受疫情影
响，今年的民宿效益普遍不好，
很多大型平台都退出了民宿业
务。我的民宿其实已经空置了
大半年，最近才刚刚有点起色，
如果重庆要像北京那么搞，我
对民宿行业的未来以及自己的
民宿收入真是乐观不起来。”刘
贤说。

平台难逃监管“紧箍咒”
不符条件民宿或将被迫下线

数据显示，我国在线短租
用 户 规 模 已 从 2016 年 的
4000万人，激增到2019年的
2.3 亿人。但事实上，短租平
台在推动民宿行业发展的同
时，也使其“野蛮生长”：房间
内暗藏针孔摄像头、房客半夜
制造噪音扰民、浴室玻璃门爆
炸致房客重伤……种种问题
见诸报端。

业内人士分析称，此次《意
见稿》虽可能在一定程度上提
升民宿房东的经营难度，但也
即将给平台加上一道“紧箍
咒”。《意见稿》明确规定发布短
租住房的互联网平台应当核验
短租住房经营者提供的业主身
份证明、经营者身份证明、房屋

权属证明、治安责任保证书等
材料，实地查看房屋状况，登记
并实名认证经营者身份，逐一
登记订单签订人和实际入住人
员身份信息及有效联系方式，
并按照相关部门要求报送入住
人员、房屋等信息。

这意味着平台不再仅仅扮
演一个分发式的中介角色，用
户在平台上的消费风险将部分
转移至平台，因此，平台要担起
改善用户体验的责任。

事实上，“一人预订，多人
入住”“申请人和实际入住人不
一致”是各地民宿屡禁不止的
现象，存在极大安全隐患，流动
人口身份难核验，发生突发事
件时安全难以保证。针对这些
问题，《意见稿》明确规定信息
登记制度，经营者必须当面核
对住宿者身份证件信息，即时
通过规定的信息系统申报登记
信息。

在业内人士看来，这项规
定也存在一定的实施难度。通
常，房客均靠手机获取民宿门
锁密码，以此实现无接触入
住。虽然《意见稿》的要求解决
了上述通病，但也增加了房东
经营民宿的时间成本和经营成
本，喜好“打游击”的民宿房东
们并不好管理。

毫无疑问的是，一旦《意见
稿》实施，短期内北京短租民宿
领域或将迎来部分调整，一些
不符合条件的民宿将被迫下
线。而平台也相应做了一些准

备，据悉，途家和小猪两家平台
均表示此前已配合政府参与了

“通知征集讨论的过程”。

新规利于行业持续健康发展
业界应理性面对“大考”

无论是民宿房东、平台，还
是整个行业，在《意见稿》公布
后，都面临着洗牌，甚至“大
考”。

北京第二外国语学院旅游
科学学院院长谷慧敏说：“短期
内，一些不符合条件的城市民
宿将逐渐退出市场，甚至一些
民宿迫于沟通成本的考虑，将
转做长租民宿。”

这正是刘贤给自己找好
的出路。“如果严格管控落实，
短租民宿行业一定会大受影
响。我不如把短租转做长租
来寻求发展。”刘贤说，现在已
经进入重庆民宿市场的旺季，
与去年同期相比，收入却大打
折扣，和长租收入基本持平，
短租收入对自己而言已经不具
吸引力。

事实上，在不少业内专家
和从业者的眼中，《意见稿》虽
然有可能使短期内城市民宿数
量减少并进行一次调整洗牌，
但从长远来看，有利于整个行
业的健康良性发展。

华美顾问集团首席知识官
赵焕焱在接受记者采访时说：

“游戏规则恰恰就是行业规范
本身，而没有竞争的市场是扭
曲的，没有游戏规则的竞争则
是混乱的。”在他看来，广东省
珠海市已走在全国前列，为民
宿行业规范发展树立了标杆。
据悉，早在2019年 3月《珠海
经济特区旅游条例》就已正式
实施，明确住宅改经营性住宿
必须取得住宅小区建筑物总面
积过半数的业主且占总人数过
半数的业主同意。

针对比例问题，谷慧敏也
提出，拟出台的新规从长久来
看必然利于民宿行业的健康发
展，但同时，在一些条件细则上
和执行层面，也亟需进一步完
善，如短租房屋业主需要征得
同楼业主同意的比例仍需要进
一步明确。

此外，也有从业者提出，希
望《意见稿》从出台到最终落地
执行能有一个缓冲阶段，以便
让民宿房东有个过渡与调整
期。（图片由受访者提供）


